

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

AÑO V

San José de Costa Rica, sábado 11 de Diciembre de 1897.

Nº 1075

REDACTOR Y ADMINISTRADOR  
RESPONSABLE  
**GERARDO PACHECO C.**

## LA SITUACION

Al país se le presenta actualmente un nuevo y difícil problema que resolver.

Ya no es la cuestión política, que ha tenido por algún tiempo exaltados los ánimos y exacerbadas las pasiones y que ha traído como resultado final el triunfo del partido reeleccionista, que fué el único que se presentó á las urnas electorales y el que trajo con sí el escarmiento en unos y el desconsuelo en otros, que aterrorizadores y medrosos creen que es imposible luchar contra el poder afrentoso de las bayonetas; ya no es que el cambio del sistema monetario nacional trajera ó nó la ruina del país y el desequilibrio del comercio y de la agricultura y que fuera el único medio de salvación para la crítica situación rentística de la República; ya no es que el ferrocarril al Pacífico acarrearía males inmensos por la falta de

recursos pecuniarios para su conclusión y mantenimiento ó que su construcción pronta abriría nuevos y despejados horizontes á las regiones agrícolas del Pacífico.

Es un importante y trascendental asunto el que tiene todas las inteligencias á la expectativa, todos los brazos á la disposición, todos los corazones de los costarricenses en actitud idéntica.

Ya el costarricense no piensa en el enemigo de adentro, le tiene preocupado el enemigo de afuera; ya el ciudadano que por creer humillante el depositar su voto en las urnas para el triunfo del partido que odió, no piensa en aquellos rencores eventuales y se dispone á acompañar al que ayer rechazaba por diferencia de oposición; ya el hombre que no comulgaba con las ideas del partido triunfante, deja al acaso el cumplimiento de aquellos bellos ideales que sustentaba, deja á la historia siempre justa y siempre puesta en razón imparcial, el juzgar de lo pasado y el consignar con borrones muy negros los ma-

los actos del gobernante ilegítimo y con páginas honrosas y signos de singular brillantes los hechos de los buenos ciudadanos.

Ya Costa Rica amenazada hoy de guerra, se presenta toda entera á contribuir con sus brazos y con su sangre al mantenimiento de la integridad nacional.

Se susurra la proximidad de una guerra con nuestros hermanos quisquillosos de Nicaragua: éste es el problema intrincado y difícil de resolución que se le presenta hoy á nuestra querida Costa Rica.

\*\*\*

### Nota disonante.

En *El Imparcial* hemos visto un comunicado de "un independiente" en que refiriéndose al artículo *Indulto*, que se publicó en *La Prensa Libre*, dice que cuando ese periódico estuvo en manos de un costarricense sostuvo un tono bochinchero.

Indudablemente ese *independiente* es sospechoso. El tono adoptado por *La Prensa Libre* durante la lucha electoral no podía ser más propio, pues, si era fuerte, no correspondía otro ante las escandalosas apos-

asías del Señor Iglesias.

"La Prensa Libre" ha desempeñado un brillante papel en su existencia; periódico serio, doctrinario, ha rendido culto á las sanas ideas.

Desgraciadamente ha sufrido una caída. El artículo **INDULTO** ha sido un golpe muy sensible para los que creemos que á la causa del progreso se le sirve con más eficacia no sólo corrigiendo los errores políticos con la clemencia de la República, que castigándolos con la severidad salvaje—y ya inusitada—de los sistemas autoritarios, sino también castigando en algunos personajes la falta de pudor político y que conduce á los pueblos á los mayores excesos. Este será talvez, un lenguaje bochinchero, pero inspirado en la justicia que creemos tener los que desde 1889 sostenemos las mismas ideas del Partido Constitucional.

Lo que llama la atención es que el artículo **INDULTO** apareciera en *La Prensa Libre*, y los demás periódicos devotos del gobierno guardaran silencio sobre aquel acto.

La tarea laboriosa que ha traído *La Prensa Libre* nos deja muy gratos recuerdos y veríamos con gusto que volviera sobre sus pasos. No ha concluido la lucha, el Partido Republicano tuvo la cordura de no presentar batalla en campo desventajoso, pero al calor de sus ideas se conserva unido para cuando haya quien garantice la libertad electoral.

**Un independiente "demócrata"**

## POR CABLE

**Viena, 6.**

Hoy falleció de síncope el almirante Basón Von Sternec comandante en jefe de la armada Austria-Hungría.

**Berlin, 6.**

Ayer murió de malaria el profesor Eugenio Lutgerffe-explorador africano.

**Wásington, 6.**

Al reunirse el congreso americano mañana se espera que todos los jefes estarán en sus lugares. Los principales asuntos de que se tratará en el mensaje del presidente serán el de Cuba y la anexión de Haway.

**Madrid, 6.**

Un despacho de la Habana para el Imparcial, anuncia la recuperación de la plaza de Guisa por las fuerzas del Coronel Tobar Guisa es suburbio de Báyamo, lugar de la provincia de Santiago de Cuba.

**Washinton, 6.**

Hoy se leyó al Congreso el primer mensaje anual del Presidente Mckinley, los miembros prestaron más atención á la lectura que la que se acostumbra. La parte del documento que despertó más interés fué aquella que se refiere á la cuestión Cubana. La siguiente es un resumen del mensaje: "el Senado y Cámaras de representantes. Las cuestiones que más exigen nuestra atención son aquellas que por su importancia nacional están aparte del dominio de partidos, de prevención y diligencias lugareñas afectan igualmente á todas las partes del país y no permiten divisiones sobre antiguas líneas políticas. Las

cuestiones de política extrajera ventas nacionales, estavilidad del sistema monetario inviolabilidad de las obligaciones nacionales y la mejora del servicio público, apelan á la conciencia individual de todo buen ciudadano sin distinción de color político. Habiendo sido arregladas las tarifas por sesión extraordinaria del Congreso la cuestión que exija más nuestra atención es la monetaria aunque bastante difícil la tarea de colocar sobre una base firme nuestras finanzas parecerá fácil si recordamos las operaciones financieras del Gobierno después del año 1866, con los grandes recursos del Gobierno y teniendo presente el honorable ejemplo de lo pasado, no debemos titubear en la obra de revisar nuestro sistema monetario. De las cuestiones de política extranjera la más importante es aquella que resulta de nuestros deberes hacia España y la revolución cubana; problemas y condiciones más ó menos parecidas á aquellas que actualmente existen han ocupado la atención de este gobierno desde hace mucho tiempo por ningún periódico duradero de la emancipación de las posesiones españolas en el continente oriental ha dejado la cuestión cubana de causar inquietud á Estados Unidos. En las luchas por la independencia tanto los cubanos como los españoles han abandonado el código de la guerra civilizada: la actual condición de cosas, en Cuba causa la mayor aprehensión á este gobierno. Nosotros no queremos sacar provecho de las desgracias de España, deseamos solamente que los cubanos gocen de la libertad de gobernarse por sí; lo cual es el derecho inalienable del hombre y gozar de los inagotables tesoros de su país.

El sistema brutal inaugurado por Weyler de reconcentrar al rededor de las fortalezas españolas la población agrícola causando así una miseria y sufrimiento espantoso que produjo protestas de este Gobierno: pero ahora el cambio de política inaugurado por Sagasta merece la mayor consideración por parte de Estados Unidos. Por consiguiente recomiendo que este gobierno espere con paciencia el resultado del establecimiento de autonomía aplicando al mismo tiempo las leyes de neutralidad. Un asunto de mucha importancia para nuestro país y de gran apreciación por parte de este pueblo es la construcción de aquella gran arteria de comercio conocida con el nombre de Canal de Nicaragua. El 24 de junio se nombró una comisión la cual está examinando los estudios que se hicieron anteriormente. Más tarde presentaré

al Congreso el informe de dicha comisión que crea necesario. El mensaje trata en seguida la anexión Haway y la pesca de foca en el mar de Behering.

## GACETILLAS

—Hemos tenido el gusto de ver la fábrica de calzado de los señores Bertheau y Cia. y no podemos menos que elogiar la disciplina y orden que reinan allí, aparte de esto, podemos asegurar que en Centro América no existe ninguna otra fábrica de calzado movida por motor eléctrico que responda á las exigencias del público, por la baratura, esmero y resistencia del trabajo.

—Mr. Amón Duplantier vendió al empresario Mr. Keith su instalación de luz eléctrica, situada en el barrio de torres.

—Espontaneamente se ha levantado una suscripción con el

objeto de poner sobre la tumba del inolvidable ALBERTO RODRÍGUEZ, una lápida que sus numerosos amigos le consagran.

—La apreciable señora doña Mercedes Paut de Pérez falleció el miércoles último. Fué la señora Paut una de esas virtuosas matronas cuya muerte es muy sentida. Reciban nuestro pésame todos sus deudos, especialmente la apreciable familia Prestinary.

—Nuestros amigos los señores Robert y Hos. exhiben en los escaparates de su tienda las últimas novedades en materia de ropa hecha, corbatas, perfumes exquisitos y multitud de artículos de fantasía, que el socio don Luis Robert escojió en los centros más afamados de Europa. No es posible acercarse á la casa de los jóvenes Robert, sin salir persuadido de que allí se vende lo más barato, lo mejor y sobre todo, lo más económico.

# La Ciudad de Londres

PROPIETARIO

A ASCH

Pone á disposición del culto público de esta capital y provincias su grande y variado surtido de

M-E-R-C-A-D-E-R-I-A-S D-E T-O-D-A-S C-L-A-S-E-S

Tiene gran variedad de muebles, joyería y artículos de fantasía.

SE HACE TODA CLASE DE CONSIGNACIONES

Situado en la avenida central oeste, frente á "La Marina" y contiguo á la "Botica de la Victoria" del Doctor Zúñiga.

Café molido y Harina de maíz se vende en la  
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras

# Schwartz Lowe & Co

## IMPORTADORES Y EXPORTADORES

### AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

## VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

## HOJAS SUELTAS.

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se trabaja barato

**Doctor José Lopez Cantillo**

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

## "CERVECERIA" COSTARRICENSE.

—o—

El que no haya tomado un vaso de esta cerveza no sabrá lo que es bueno. Quien quiera repetir varias veces esa operación, verá cómo le parece que lo han trasportado á lugares encantados, según es el placer que se siente con aquella bebida tan agradable como sabrosa y fortificante.

### "TRASLADO."

Hemos trasladado a imprenta de "El Diarito" á la casa n.º 277, avenida central, 25 varas al Este de la Cárcel  
"El Diarito"

### The Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

### "La Estrella"

Esta antigua y conocida panadería ha trasladado su establecimiento al antiguo local, frente á la Botica de la Fé y de la barbería de don Mariano Solano.

Al 40 o/o ofrece el mejor pan y galleta excelentemente elaborados.

Las Pildoras de Vida del Dr. Ross son el remedio maravilloso para la Dispepsia, Indigestión y Nausea.